

Zeitschrift: Schweizer Volkskunde : Korrespondenzblatt der Schweizerischen Gesellschaft für Volkskunde
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Volkskunde
Band: 40 (1950)
Heft: 5-6

Rubrik: Zeremonien bei einer Bundeserneuerung im Jahre 1780

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Für die Sommerflecken im Gesichte

Nimm frühe Morgends den Thau der Waitzenblüthen und wasche dich damit. probatum.

* * *

Dass eine Kuh zum Rind laufe

Schabe am Freytag ein wenig Kupfer, ein wenig Sauerteig, ein wenig Salz und Ofenruss, mische es untereinander und gib es der Kuh ein.

Zeremonien bei einer Bundeserneuerung im Jahre 1780.

Mitgeteilt von Anton Gattlen, Sitten.

Im Jahre 1533 schlossen die Kantone Luzern, Uri, Schwyz, Unterwalden, Zug, Freiburg, Solothurn und Wallis ein Bündnis, in dem sie sich gegenseitig Unterstützung für die Erhaltung des alten katholischen Glaubens zusicherten.

Das Bündnis wurde zuerst alle 10, dann alle 15, später nur noch alle 25 Jahre feierlich erneuert. Die letzte Bundeserneuerung fand am 14. und 15. November 1780 in Sitten statt. Den Feierlichkeiten, die damit verbunden waren, wohnte auch Jean-François Duc, Domherr der Kathedrale von Genf, bei. Er berichtete darüber in einem Brief vom 19. November 1780 an Aimé-Marie Dichat de Toisinge, ebenfalls Domherr von Genf.

Aus seinem Berichte, der in einer Abschrift im Staatsarchiv Sitten zu finden ist, entnehmen wir die Schilderung der Bündnisbeschwörung in der Kathedrale:

Après la messe pontificale on exposa le St. sacrement. Le chef de députation harangua, le grand Baillif y répondit; le Secrétaire de l'alliance fit la lecture du traité d'alliance; le grand baillif donne ses avis sur la sainteté des sermons que l'on va renouveler, il prononce à haute voix chaque serment ayant le bras droit élevé a la hauteur de la tête et les trois premiers doigts ouverts; tous les députes font de même et prononcent après lui chaque serment. L'évêque entonne la *pange lingua*, encense le St. Sacrement, monte à l'autel, prend le St. sacrement et le tient entre ses mains élevé vers le peuple jusqu'à *sit et benedictio* qu'il donne la bénédiction, descend pour dire l'oraison, puis se met à genoux, élève les bras en croix, les chanoines, les députés et presque tous les assistans en font de même et prient ainsi les bras en croix pendant un demi quart d'heure, on renferme le St. Sacrement et chacun se retire.